

Escuela Agrotécnica Gonzalo A. Doblas

Docentes: Elizondo Alfredo – Ledesma Cristian.

Año: 4º División: 1º y 2º

Área Curricular: Geografía.

Título: Dimensión política de los territorios en el Mundo Actual y Latinoamericano

Guía de Actividades:

- 1- Leer el siguiente texto entregado por el docente.
- 2- Buscar en el Diccionario las palabras desconocidas que aparecen en el texto.
- 3- Marcar con color las ideas principales.
- 4- Elaborar un esquema conceptual.
- 5- Realizar una línea del tiempo, con las descolonizaciones de América.
- 6- En un mapa del Continente Americano identificar las distintas colonias.
- 7- Realizar una puesta en común con las distintas descolonizaciones en América.

Colonias y Descolonización.

Descolonización: características, causas, consecuencias

La **descolonización** es la manifestación histórica que se origina cuando un territorio busca liberarse del dominio extranjero. Es decir, es un movimiento que se puede generar cuando los habitantes de una nación conquistan la independencia o se incorporan dentro de otro Estado mediante una ley de libre asociación.

Este proceso se puede contemplar como la “salida natural” que encuentran las colonias para emanciparse de los gobiernos seculares. Se le suele llamar salida natural porque generalmente se necesita una revolución y la participación ciudadana. La voluntad de los pueblos es lo que otorga el impulso para alcanzar el libre albedrío.

En ese sentido, la descolonización se define como una ideología anticolonial que se inspira en el progreso y crecimiento nacional, procurando el desarrollo de los valores y la cultura propios.

La descolonización adopta los siguientes principios: una política pacífica y autónoma, el fortalecimiento de los partidos liberales y no pertenecer a ninguna organización en la que tenga influencia directa algún país potencia extranjero.

Origen

La descolonización es un constructo social que no se ubica en un tiempo ni un espacio determinado, pues es un acto tan antiguo como la humanidad. Así, lleva dándose desde el inicio de la historia, cuando hubo comunidades que intentaron regir a otras mientras que estas luchaban para no ser oprimidas o para obtener la libertad.

Sin embargo, etimológicamente el término surgió en el año 1952 en el texto «Colonización, colonialismo, descolonización» de Henri Labouret (1878-1959), quien expresó que el vocablo tenía la función de generar una ruptura de la estructura jurídica-política del colonialismo. Según este autor, todos los Estados debían ser soberanos y no estar bajo ningún régimen.

Características

La descolonización se caracteriza por ser un proceso creado debido a los imperios coloniales, que subyugan a algunas naciones con el fin de expandir su territorio y poder. Sin embargo, las regiones avasalladas reconocen sus derechos y luchan por su liberación.

El anticolonialismo en el siglo XIX utilizó el concepto de descolonización como elemento esencial de su proyecto revolucionario, pero la idea fue poco valorada debido a la evolución de los países potencias que continuaban extendiendo sus territorios coloniales. El término aún no había influenciado los pensamientos políticos y sociales.

Al principio se llamó descolonización a los conflictos bélicos por la liberación que hubo en América a lo largo de los siglos XVIII y XIX, pero a partir del XX este término se refiere no solo a los pueblos que consiguieron la autodeterminación, sino a las rebeliones que se generaron en las distintas colonias para alcanzarla.

La ideología de este proceso influyó en el desarrollo de la teoría poscolonial, que tuvo por objeto estudiar los efectos que las naciones colonizadoras causaron sobre las colonizadas y cómo sus habitantes lucharon para adquirir una identidad propia que los apartara del yugo colonial.

Causas

La descolonización se produce cuando los miembros de una nación usurpada toman conciencia de la situación y pretenden acabar con ella. Sin embargo, para que este movimiento se lleve a cabo intervienen factores tanto internos como externos.

El nacionalismo

El nacionalismo es una de las causas esenciales para que se pueda formalizar la descolonización, ya que los movimientos nacionalistas consolidan el proyecto emancipador. Dentro de esta expresión se encuentran tres aspectos primordiales:

Oposición a los países colonizadores

Esto ocurre cuando los países conquistadores asumen todos los beneficios mercantiles y sociales desplazando a las naciones subyugadas, que terminan rebelándose para hacer valer sus derechos.

Consecuencias

La descolonización no solo representó la libertad y el poder nacional, sino que impulsó tanto el neocolonialismo como el subdesarrollo.

Es decir, las naciones que consiguieron su independencia no encontraron un sistema económico apto para su progreso, razón por la que aún hoy dependen de los países desarrollados. Siguen siendo pueblos dependientes, aunque hayan proclamado su emancipación.

El subdesarrollo también abarca la ausencia de una estructura social-administrativa estable, razón por la cual se origina el alto crecimiento demográfico que conlleva el incremento del hambre, la inanición y las enfermedades.

Este contexto también genera una carencia de infraestructura y medios técnicos ya que no hay producción local, lo que implican que deben importarse los recursos de primera necesidad.

Por otro lado, estas naciones suelen desequilibrar el sistema social al nacionalizar las industrias e ir disipando el capital. Por tal motivo surge la deuda externa, ocasionando una mayor dependencia hacia los Estados extranjeros debido a la liquidación de los intereses.

Territorios españoles en América

Con la Guerra de independencia hispanoamericana, la mayor parte de los territorios españoles en Hispanoamérica ganaron su independencia en el primer cuarto del siglo XIX. Paraguay fue uno de los primeros países en independizarse. En el año 1810 Miguel Hidalgo en México, Simón Bolívar y José de San Martín en Sudamérica, entre muchos otros libertadores, condujeron las luchas por la independencia. En la América portuguesa, don Pedro I (también Pedro IV de Portugal), el hijo del rey portugués don Juan VI, proclamó la independencia del país en 1822 y se hizo el primer emperador de Brasil, hecho pacíficamente aceptado por la corona en Portugal.

En Argentina, José de San Martín formó un Ejército *Libertador* en Mendoza como parte de su plan para liberar el territorio de las tropas Realistas. Cruzó la Cordillera de Los Andes, ayudó a la independencia de Chile y, utilizando una flota organizada en dicho país, atacó el centro del poder español en Sudamérica, la ciudad de Lima, declarando la independencia del Perú en 1821. Poco después se encontró en Guayaquil con Simón Bolívar, y tras una breve entrevista le cedió su ejército y la meta de finalizar la liberación del Perú. Argentina proclamó su Independencia el 9 de julio de 1816.

Durante la Guerra de la Independencia Española, varias asambleas fueron establecidas por criollos para gobernar las tierras en nombre de Fernando VII de España. Esta experiencia de la autonomía y la influencia del liberalismo, la francmasonería y las ideas de las Revoluciones francesa y estadounidense fueron generando un desapego contra la España europea, reconduciéndose hacia la lucha por la independencia, conducida por los libertadores, también conocidos como autonomistas. Los territorios hispanoamericanos se separaron de la *Madre Patria*, a menudo con la ayuda del Imperio Británico, que pretendió comerciar con América sin el monopolio español.

Un proceso similar ocurrió en los territorios del norte y Centroamérica de España en los años 1820 tras la Independencia de México.

Territorios portugueses en América

A diferencia de los españoles, los portugueses no dividieron su territorio en América. Las capitanías que ellos crearon fueron sometidas a una administración centralizada en Salvador, desde donde se redactó un informe directamente a la corona portuguesa en Lisboa. Es por ello por lo que no es común referirse a una "América portuguesa" (como América española, América holandesa, etc.) sino a Brasil como un territorio unificado desde sus mismos principios.

Por consiguiente, Brasil no se dividió en varios estados a la hora de la Independencia (1822), como les pasó a sus vecinos de habla hispana. La adopción de una monarquía en vez de una república federal en las seis primeras décadas de la soberanía política brasileña también contribuyó a la unidad nacional.

La descolonización en el Siglo XX

Varios países se independizaron hasta el siglo XX:

- Bahamas: Los británicos concedieron a las islas una autonomía interna en 1964 y, en 1973, su independencia plena, permaneciendo como miembro de la Mancomunidad Británica de Naciones.
- Guyana: del Reino Unido, en 1966.

- Surinam: de los Países Bajos, en 1975.
- Trinidad y Tobago: del Reino Unido, en 1963.
- Belice (hasta 1973, Honduras Británica): del Reino Unido, en 1981.
- Puerto Rico: de los Estados Unidos en 1952 desde entonces es un Estado Libre Asociado.

Colonias subsistentes

Algunas partes de América están controladas por poderes europeos en la actualidad:

- Anguila (Reino Unido).
- Antillas Neerlandesas (Países Bajos).
- Aruba (Países Bajos).
- Bermudas (Reino Unido).
- Islas Vírgenes Británicas (Reino Unido).
- Islas Caimán (Reino Unido).
- Islas Malvinas (Reino Unido).
- Guayana Francesa (Francia).
- Guadalupe (Francia).
- Martinica (Francia).
- Montserrat (Reino Unido).
- San Pedro y Miquelón (Francia).
- Islas Turcas y Caicos (Reino Unido).
- Groenlandia (Dinamarca).

Además, las Islas Vírgenes de los Estados Unidos son controlados por los Estados Unidos. En sentido estricto:

- Aruba se separó de las Antillas Neerlandesas el 1 de enero de 1986, y se convirtió en un estado autónomo dentro del Reino de los Países Bajos. El proceso hacia una independencia plena en 1996 fue detenido a petición del gobierno de Aruba en 1990.

- Las Antillas Neerlandesas son políticamente disueltas el 15 de diciembre de 2008. Curazao y San Martín adquirirán un status similar al de Aruba, en tanto que Bonaire, Saba y San Eustaquio se incorporarán a los Países Bajos, como tres nuevos municipios con un status especial.¹
- Guayana Francesa, Guadalupe y Martinica no son colonias de Francia pero forman parte de Francia, como departamento de ultramar (DOM, *Départements d'outremer*). El Movimiento de Descolonización y Emancipación Social de Guayana Francesa es un partido que lucha por la independencia.

Recursos a utilizar:

- Marcadores
- Lápices de colores
- Mapas
- Papeles afiches
- Plasticola
- Tijeras
- Diarios
- Revistas
- Páginas de internet
- Etc.



Los procesos de descolonización pueden ser pacíficos o revolucionarios. Fuente: <http://babrmazandaran1.blogfa.com/post-159.aspx> [Public domain]

Bibliografía Específica:

- ROCA DOMINGUEZ, Luis y otros: "GEOGRAFIA. Sociedad y Economía en el mundo actual". Editorial Estrada. Primera edición. Boulogne. España. 2015.
- [www.Lifeder.com/descolonización/](http://www.lifeder.com/descolonizacion/)
- GRIMAL,H. "Historia de las descolonizaciones del Siglo XX".2019.